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E8_87_AA_E5_B7_B1_E6_c123_281204.htm 在大学毕业生找工

作越来越难的今天，成绩好与好工作并不可以划上等号。于

是，中国教育体系中存在的一项缺失职业规划教育，暴露得

越来越明显。 很多大学生在真正面对找工作这个现实问题以

前，很少或根本没有听说过“职业规划”这个词，然而在欧

洲等发达国家，学生18岁进入大学教育，当地政府设立的职

业研究中心，就会帮助该年龄段的人群进行职业咨询。 反观

我们的大学，入学之初很少有学校开展职业规划方面的咨询

，更多的是军训和社团生活，职业规划教育的缺失在一定程

度上导致了很多大学生在就业时显得很迷茫、无助。 曲琳是

东北财经大学金融学院金融工程专业三年级的学生，和她的

许多同学不同，曲琳最后一年大学生活将在荷兰度过。8月20

日，她就要飞赴荷兰，进入蒂尔堡大学，学期一年。 曲琳的

升学轨迹和其他人没什么不同，小学毕业后升入大连市第65

中学，后来又考入了大连市第24中学，然后考入了东北财经

大学。然而在知道了曲琳对她上大学前后的生活安排，记者

看出她的取与舍的与众不同。 规划 高中时争当小记者，大学

时却拒绝参加社团 说来也巧，曲琳还是大连晚报社学生记者

团的第一代小记者。2001年，刚刚考入24中的曲琳看到了大

连晚报社招聘学生记者的启事，第二天就来报名了。当时，

报名的学生很多，但高中生很少，重点高中的学生就更少。

曲琳对记者说：“当时来报名，就是想体验做记者的感觉。

” 曲琳说：“我的很多同学把他们的业余时间都花在了补习



班上，其实我觉得，人最自由的时间是高二以前，我的想法

就是想干什么就干什么。小的时候我喜欢画画，再大一点我

喜欢上文学，当上了校刊的记者。回想起那段日子过得很精

彩。” 很多的学生考入大学都有一种感觉，日子一下子轻松

了。大学新生都会选择几个自己感兴趣的社团投身其中。然

而考入了东北财经大学的曲琳却恰恰想反，她拒绝了所有的

社团，一心沉入了金融工程全新的学科领域。 “对于我来说

，这些社团和以前所体验的大同小异，已经没有新鲜感了。

”曲琳还说，在他们班，同学分为几类，一种是学习型的，

还有一种是实践型的。“很多同学并不知道大学毕业后自己

会从事什么职业，只是凭直觉在丰富自己，不断地增加自己

的综合能力。” 规划 参加国际大赛，争取留学荷兰的机会 曲

琳说，她可能是属于学习型和实践型结合的，只不过她的这

种结合和同学们的不一样。 金融工程专业培养的是投资咨询

师、证券分析师等方面的人才，以前只在研究生的课程中才

有涉及，对于数学能力的要求很高。曲琳在高中的时候就偏

爱数学，上了大学后，她更是对数学情有独钟。2006年初，

曲琳迎来了一个机会国际大学生数学健模大赛。曲琳说：“

这个大赛一直以来都是理科和工科的学校参加。”和数学组

的老师沟通后，老师认为很难，因大赛很少有文科学生参与

，而且各国的名校都会参加，比如像麻省理工大学，但曲琳

决定参加。 后来曲琳和同学经过三天三夜的苦战，完成了参

赛设计。不久，大赛的成绩出来了，曲琳所在的团队获得了

二等奖。 在大三快要结束时，曲琳又面临一个机会。新华人

寿保险公司每年都会给东财四个奖学金名额，资助优秀学生

出国留学，还在上大三的曲琳获得了其中一个名额。曲琳选



择了荷兰的蒂尔堡大学，这一次曲琳是以交流学生的身份到

荷兰读书，不会拿到学位，同学们都觉得这样划不来，但是

曲琳认为，这个尝试会对她以后的工作产生影响，曲琳说：

“回来后我想选择一所美国的大学去读研究生，我的方向是

成为一名优秀的投融资分析师，我正朝着这个方向努力。” 

曲琳对“职业规划”的提醒 在采访曲琳时，她向记者提供了

这样一段文字，以佐证自己职业规划的意义。 哈佛大学的爱

德华博士对美国社会进步动力的研究发现，那些成功的人往

往都是有长期时间观念的人。他们在做每天、每周活动规划

时，都会用长期的观点考量。他们会规划五年、十年，甚至

二十年的计划。这一研究成果，对于刚刚跨入社会的职场人

士有着重要的启示作用。如果我们在学校时或参加工作后，

没有对自己未来的职业生涯进行过长远规划，那么很可能等

我们到了30岁，还没有形成自己的真正专长和对自己准确定

位，从而陷入在现有岗位继续下去出路不大，重新转行又要
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